

comercio exterior

BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.N.C.

Ci.	2
Edic.	7733
Tabla	

**El financiamiento
del desarrollo de
América Latina**

La agricultura en el GATT

**La inflación y el
financiamiento de la
vivienda en México**

**Tercera Reunión de la
Comisión del Sur**

VOL. 38, NÚM. 10

MÉXICO, OCTUBRE DE 1988

ISSN-0185-0601

comercio exterior

Revista mensual editada por la Gerencia de Publicaciones del BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.N.C.

COMITÉ EDITORIAL

Carlos Bazdresch Parada
David Ibarra Muñoz
Sergio Ortiz Hernán
Julián Rodríguez Adame
Raúl Salinas Lozano
Víctor L. Urquidí

GERENCIA DE PUBLICACIONES

Gerente

Sergio Ortiz Hernán

Subgerentes

José de Jesús Sobrevilla Calvo
Leopoldo Zorrilla Ornelas

Asesores

Jorge Eduardo Navarrete, Jacques Taransaud, Miguel S. Wionczek†

Jefe de Redacción: Homero Urías

Coordinadores: Sección nacional, Rafael González Rubí; Sección latinoamericana, Ángel Serrano; Sección internacional, Jesús Miguel López; Información, Graciela Phillips; Cooperación e integración latinoamericanas, Juan Luis Hernández

Redacción

Elena Cabello, Alfredo Castro, Héctor Islas, Juan Raymundo Rocha, Agustín Ruiz Soria, Antonio Salinas Chávez

Edición

Enrique Pérez Vera, Sergio Hernández Clark, Pilar Martínez Negrete

Distribución

Roberto Pantoja, David Robles

Servicios secretariales y de apoyo

Antonia Cardona, Aureliano Contreras, Elizabeth López, Roberto Méndez, Bertha Robles Martínez, Martha Trevilla

Fotocomposición: Redacta, S.A.

Formación: Carlos Orozco Mares

Negativos: Rigolitho, S.A.

Impresión: Litográfica Delta, S.A.

Comercio Exterior es una publicación abierta al debate. Admite, por tanto, una amplia gama de ideas que no coinciden necesariamente con las de la institución. La responsabilidad de los trabajos firmados es de sus autores y no del Banco, excepto cuando se indique expresamente lo contrario.

Pueden reproducirse materiales de esta revista siempre que se mencione la fuente, salvo en libros de distribución comercial, en cuyo caso se requiere el permiso escrito de *Comercio Exterior* y de los autores. Autorizada como correspondencia de segunda clase por la Dirección General de Correos con fecha 20-X-62, oficio 2151/35217. Aparece el último día de cada mes. Distribución gratuita. La correspondencia debe dirigirse a la GERENCIA DE PUBLICACIONES, Cerrada de Malintzin 28, Colonia del Carmen, Coyoacán, 04100 México; D.F. Tel. 688-0688

Biblioteca de la

Comercio Exterior

Nº 10

76-883

2-33

Ubicación

Vol. 38, núm. 10, octubre de 1988



863 América Latina: el financiamiento del desarrollo en los noventa y sus relaciones con el mundo acreedor

Clemente Ruiz Durán

En los ochenta, la transferencia neta de recursos a los países desarrollados se convirtió en un obstáculo del crecimiento de América Latina. Al mismo tiempo fortaleció a la banca internacional. Los países latinoamericanos tuvieron que plegarse a los términos impuestos por el Norte y se vieron obligados a negociar de manera casuista con un bloque bancario unificado; tampoco pudieron vincular el servicio de la deuda con el ingreso por exportaciones ni disminuir las barreras proteccionistas levantadas por los acreedores. El autor señala que aún no se vislumbra un acuerdo político que permita tratar el problema de un modo distinto. Agrega un breve análisis sobre la evolución de las negociaciones y de las diferentes posiciones de los principales acreedores (Estados Unidos, el Reino Unido, Japón, Francia y la RFA), derivadas de la importancia de cada uno y de sus respectivas legislaciones.

872 Sección nacional

Maquiladoras: más allá del empleo y las divisas, p. 872 ■ Recuento nacional, p. 878 ■ Medidas de política económica, p. 879 ■

884 La agricultura mexicana en el GATT. Experiencias para Centroamérica

Carlos Vidali

La crisis del mercado internacional agropecuario afecta a todos los países: exportadores e importadores, desarrollados o en desarrollo. De ahí la importancia de las negociaciones sobre agricultura en la Ronda de Uruguay. Hasta 1987, las discusiones giraban en torno a los problemas de los países excedentarios (Estados Unidos, los de la CEE y los del Grupo Cairns). En la actualidad varios importadores netos de alimentos básicos (Jamaica, México, Perú, Egipto, Corea del Sur y Nigeria, entre otros) hacen esfuerzos en favor de que el GATT atienda también sus intereses. El autor examina la situación en materia agropecuaria que prevalece en dicho foro multilateral, pondera la experiencia adquirida por México a raíz de su ingreso a él y plantea algunos aspectos que pueden ser útiles para los países centroamericanos y su posible entrada en el GATT como bloque.

894 Sección latinoamericana

Centroamérica/Crisis económica y políticas de ajuste, p. 894 ■ Recuento latinoamericano, p. 899 ■ Cooperación e integración latinoamericanas, p. 903 ■

911 La inflación y el financiamiento para la vivienda. Precios relativos y nuevos sistemas de pago

Marín Maydón Garza

La inflación causa severos trastornos en los aparatos productivo y financiero. En este último ocasiona importantes deformaciones en el mercado crediticio, en especial entre los agentes que operan en la construcción, el arrendamiento y la compra-venta de viviendas. En el presente trabajo el autor señala las principales alteraciones que la inflación ha causado en el financiamiento de la vivienda y sus efectos en las instituciones financieras que otorgan los créditos y en quienes los reciben. Se analizan algunos de los principales problemas, como la amortización real acelerada, la disminuida capacidad de pago de los deudores, las utilidades de los constructores y vendedores de viviendas, la limitada recuperación de los créditos y el desgaste patrimonial de las instituciones. También se describen algunos de los instrumentos con los que se ha intentado resolver tal problemática.

923 Sección internacional

Los desequilibrios de la "era Reagan": algo para recordar (segunda y última parte).

931 Tercera Reunión de la Comisión del Sur

Del 5 al 8 de agosto la Comisión del Sur llevó a cabo su Tercera Reunión. Como resultado de las deliberaciones se dio a conocer el documento "Declaración sobre la Ronda de Uruguay", cuyo texto íntegro se reproduce. En ella se destaca la necesidad de que los países en desarrollo emprendan un esfuerzo político que les permita convenir en una estrategia común para el proceso de negociación de la Ronda de Uruguay. Asimismo, se publican los discursos pronunciados por el Presidente de México y el de la Comisión del Sur durante la sesión inaugural.

946 Bibliografía

La hortaliza de los pobres, p. 946 ■ Obras recibidas, p. 948 ■.

949 Sumario estadístico

Comercio exterior de México, FOB (resumen) ■ México: balanza comercial (FOB) por sector de origen y tipo de producto ■ México: balanza comercial (FOB) por sector de origen ■ México: principales artículos exportados (FOB) por sector de origen ■ México: principales artículos importados (FOB) por sector de origen ■ Comercio exterior de México (FOB) por bloques económicos y áreas geográficas ■

959 Instrucciones para los colaboradores

Se incluyen las normas a que deberán sujetarse los trabajos que se sometan a la consideración de *Comercio Exterior*.

960 Sigas y abreviaturas

Se incluyen las más usadas en esta revista.

Suplemento

Segunda Reunión de Presidentes del Mecanismo Permanente de Consulta y Concertación Política.
